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 جمع المؤنث السالم :

 قدمــــــت الينداتُ                      في شمالِ العراق جبالٌ شاىقاتٌ     

 أورقتِ الشجـراتُ                      أقــيُمَ الاحتفالُ في السرادقـــــاتِ     

 الكبرياتُ فاضـلاتٌ                    تكثرُ في بلادِ العرِب الصحراواتُ     

 في العراقِ              صدنا بناتَ آوى  تـكَــثُرُ النـيُيُراتُ     

 وهو ما دلَّ عمى أكثر من إثنين جمع بألف وتاء مزيدتين، ويطرد في المواضع الآتية: 

أغلام الاناث : كفاطمة وىند، وزينب، ومريم، وما ختم بتاء كحمزة وطمحـة وتحـ ا التـاء  -ٔ
 لضم والتخقيق: اسم لُعبة. عند الجمع ويستثنى من  لك امرأة وشاة وامة وشفة، وقُمّة با

مـا خــتم بــللا التلنيــث مقصــورة مثــل : كبريـات أو ممــدودة مثــل : حربــاوات ، يســتثنى مــن  -ٕ
الأولى ما أتى عمـى فعمـى مؤنـث فعـلان كعطشـى مؤنـث عطشـان ، وريـا مؤنـث ريـان فـلا 
تجمع ىـي ومـ كرىا جمـع سـلامة مـ كراً  ومؤنثـاً  . ويسـتثنى مـن الثانيـة مـا أتـى مـن بـاب 

ء مؤنـــث أفعـــل ، كســـمراء وىيفـــاء وحمـــراء ، فـــلا تجمـــع ىـــي ومـــ كرىا جمـــع ســـلامة فعـــلا
 م كراً  ومؤنثاً  . 

 مصغر ما لا يعقل كجُبيلات ودُرَييمـاِت ، مصغر جبل ودرىم .  -ٖ

صــفة مــا لا يعقــل كباســق وشــاىق ومرتفــع ، تقــول : جبــال شــاىقات وباســقات ومرتفعــات  -ٗ
 وتقول أيام معدودات . 
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مــا لــم يســمع لــو جمــع تكســير مــن الاســم الخماســي كســرادقات واصــطبلات وحمامــات ومــا  -٘
سوى  لك مقصور عمى السـماع مثـل : ألات ، وسـماوات وسـجلات ، وأميـات ، وبركـات 

 ، وأ رعات .  

مـا صــدر بــابن ، أو  ي مــن اســماء مـا لا يعقــل . كبنــات آوى جمعــاً  لابــن آوى ، وبنــات  -ٙ
ديئــة ، ، جمعــاً  لابــن أوبــر و وات القعــدة جمعــاً  لشــير  ي أوبــر ض ضــرب مــن الكمــلة الر 

القعــدة ، لأ نيـــم كـــانوا يقعــدون فيـــو عـــن الاســفار ومـــا ســـوى  لــك موقـــوا عمـــى الســـماع، 
 . ،ٔضكسجلّات وأُميات

 جمع المؤنث الثلاثي جمعاً  سالماً  : 

 طان لا تكثر الحَسَراتِ عمى ما فات              لا تتبع خُـطـُـوات الشي    

 سافرت الدَعْـــــداتِ                          قدمت الهـنِـــْـدات     

  ،ٕضاقتنيت دُمَيـاَت         

ا ا كان المفرد المؤنث ثلاثياً ساكن العين صحيحيا ، وأريد جمعو جمع مؤنث سالماً، فلا 
 يخمو من الاحوال الآتية : 

إ ا كـــان مفتـــوح الفـــاء مثـــل دَعْـــد وسَـــجْدة وحَسْـــرة وزَفــْــرة تقـــول فـــي جمعيـــا دَعَـــدات وسَـــجَدات  -ٔ
، بفـتح   كـذَلك يُريـِـهم الُله أعَمالهُم حَسَراتٍ عَـمــيَهم وحَسَرات وزَفَـرات بفتح العين . قال تعـالى 

  -السين . وقال العرجي :

 القاع قمن لنا         ليلاي منكن أم ليمى من البشر  بالله ياظــبََياتِ      

 إلا لضرورة . كقول أحد بني ع رة : 

 وحممتُ زَفـْـرات الضحى فأطفتها        ومالي بـِـزَفْـرات العشىّ يــدان 

 بالتسكين في الموضعين : 

                                                           

 .ٓ٘ٔ،1ٗٔ، و عمدة الصرا:ٕ٘ٔ،ٕٗٔ، ينظر: ش ا العرا:ٔض

 .1ٗٔ، ينظر: عمدة الصرا:ٕض



11 
 

رأة ، والمكسـور إ ا كان مضموم الفـاء أو مكسـورىا . فالمضـموم مثـل خُـطـْــوة وجُمْـل ض اسـم امـ -ٕ
 كيــنِْـد ، جاز في عينو ثلاثة وجوه:  

ن  -الإســكان   ج -الفــتح  ب -أ إتبــاع العــين لحركــة فــاء الكممــة فــنن كانــت مضــمونة ضُــمّت ، وا 
 كانت مكسورة كسرت . 

 إ ا كان مضموم الفاء ولام الكممة ياء كدُمْية وزُبْية ض حفرة للأسد ، ففي  لك وجيان :  -ٖ

 تقول فييا دُمْيات وزُبيَات بفتح الميم والباء . فتح العين  -أ

 إسكان العين أي دُميات وزُبْيات .  -ب

فن ا فقدت الكممة الثلاثية التي تجمع بالألا والتاء الاسمية . بلن كانت وصفاً  كضَخْـمة لمغميظـة 
أو كانت معتمـة العـين ، وعَبْـمة لنامية الجسم . أو كانت غير ساكنة الوسط كشَـجَرة وثـمََرة ووَرَقة . 

كجَــوْزة وحَــوْزة وبَيضـْــة ورَوْضــة وعَــوْرة . أو كانــت مدغمــة العــين كحُجّــة ومَجّــة ورَجّــة وجَــدّة ، فــلا 
 .،ٖضتغير حركة العين فييا

 تطبيقـــــــــــات :

  -عين الأسم المنقوص ، والمقصور ، والممدود فيما يلتي : -ٔ

انّ الَله يأمُر بالعـدلِ  والاحِسـانِ  وايتـاءِ ذي القــرُبى ، ويَنهـى عـنِ  الفحشـاءِ  قال تعالى :  -أ
 . والمنكرِ  والبغي

 .   وأنْ تعفوُ أقربُ لمتقوى وقال تعالى :  -ب

 إن البلاء موكلُ بالمنطق .  -جـ 

 .  كمكم راعٍ  وكمكم مسؤولٌ عن رعيتهِ  قال الرسول ضص، :  –د 

 الإجابــــــة : 

 ايتاء :  أسم ممدود . -أ

                                                           

 .ٖٓٔ، 1ٕٔش ا العرا:، و ينظر:ٔ٘ٔ،1ٗٔ،عمدة الصرا:ٖض
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 القربى :  أسم مقصور .  -

 الفحشاء : أسم ممدود . -

 التقوى : أسم مقصور .  -ب

 البلاء : أسم ممدود .  -جـ

 : أسم منقوص .  -راعي  –راعٍ   –د 

 بَينْ التغيير الحادث في الكممات المنقوصة الآتية بعد تثبيتيا ، وجمعيا جمع م كر سالماً  :  -ٕ

 الداعي ، اليادي ، المربي، المقتدي ، المشتري ، المستعمي ، المستغني.    

 الإجابـــــــة : 

 تثنية الاسماء المنقوصة وجمعيا جمع م كر سالماً  .  - أ

 الدُّاعي : التثنية : الداعيان ، الداعـيِين .  -
 الجمع : الدَّاعُونَ ، الداعينَ .         

 اليادي : التثنية : الياديان ، اليادييْنِ .  -
 الجمع : اليادُونَ ، اليادينَ .         

 المرُبَّي : التثنية : المُربيّان ، المُربييـن .  -

 المُقتديَيْن .  المقتدي : التثنية : المقتديان ، -

 الجمع : المُقتدُونَ ، المقتديَن .   

 المشُتْري : التثنية : المشتـرُيان، المُشتريَيْن .  -

 المُستــعَْمي : التثنية : المسُتعميان ، المُستعميَيْن .  -

 الجمع : المُستعمونَ ، المُستــعَميــنَ .    

 ين . المسُتغني: التثنية : المسُتغنيان ، المستغني -
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 الجمع : المسُتغنـوُنَ ، المستغنيْنَ .    

  -التغيير الحادث في ى ه الأسماء المنقوصة بعد تثبيتيا وجمعيا ، يمكن اجمالو بما يلتي : -ب

بقيــت يــاء المنقــوص عنــد التثنيــة ، ســواء اكانــت منقمبــة عــن واو كمــا فــي الــداعي ، والمرُبَّــي ،  -ٔ
 نت أصمية كما في الأسماء الباقية . والمقــتُدي ، والمسُتعمي ، أم كا

سـواء اكانـت  –رفعـاً ونصـباً وجـراً  –تح ا ياء المنقوص عند جمع الأسم جمع مـ كر سـالماً  -ٕ
 ى ه الياء منقمبة عن واو أم اصمية ، ويضم ما قبل الواو . 

بَــيَّنْ التغييــر الحــادث وســببو فــي ثنيــة الاســماء المقصــورة والممــدودة ، الآتيــة ، وجمعيــا جمعــاً  -ٖ
 سالماً  . 

  كرى ، ممتقى ، مستشفى ، مصطفى ، مُستثنى ، قـــرُّاء ، صحراء ، حسناء، بناء . 

 الإجابـــــــــــة : 

كر سـالم أم جمـع مؤنـث سـالم، و لـك يعني بـ ضض جمعيا جمعاً سالماً  ،، ، سـواء أكـان جمـع مـ    
 م كراً أو مؤنثاً  .  الاسمبحسب كون 

  كرى : التثنية :  كريانِ  ، و كريَيْنِ .  -

 الجمع :  كريات.    

 مُمتقى : التثنية : مُمتقيان ، مُمتقـيَينِ  .  -

 الجمع : ممتقيات .     

 مُستشفى : التثنية : مُستشفيانِ  ، مُستشفـيَْينِ  .  -

 الجمع : مُستشفيات .    

 مُصطفى : : التثنية : مُصطفـيَانِ ، مُصطفــيَيْنِ  .  -

 الجمع : مُصطفَـوْنَ  ، ومُصطفـيَنَ  .    

 مُستثنى : مُستثنيان ، مُستثنييْنِ  .  -
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 الجمع : مُستــَثـنْونَ ، مَسْتثــنْينَ .    

  -المقصور في الأمثمة السابقة بما يلتي : الاسمويمكن اجمال التغيير في تثنية وجمع 

 قمبت ألا المقصور ياء في التثنية وجمع المؤنث السالم ، لأنيا زائدة .  -أ

حــ فت ألــا المقصــور عنــد جمــع الاســم جمــع مــ كر ســالماً ، لأنيــا زائــدة عمــى الثلاثــة، ســواء  -ب
 ثـنََـى يَثني .  –في مُستثنى أم ياء كما  –صَفــاَ يصْفـوُ  –أكان أصميا واواً كما في مُصطفى 

 تتمة الإجابــــــة : 

 ء : التثنية: قَــرَّاءان ، قــرُّاءَيْنَ . ُّقَــرا -

 الجمع : قــرُّأءون ، قَــرَّاءِيْنَ .    

 صَحْراء : التثنية : صحرَاوَانِ  ، صحراوَيْنِ  .  -

 الجمع : صحرَاوَات .    

 ، حسناوَيْن ِ . حَسْنــاَء : التثنية : حسناوَان  -

 الجمع : حسنــاَوَات .    

 بــنِـاَء : التثنية : بناءَانِ  ،وبناوَانِ ، بناءَيْنِ  ، وبناوَيْنِ  .  -

 الجمع : بنلات ، بناوات .    

  -ويمكن إجمال التغيير في تثنية وجمع الممدود في الأمثمة السابقة بما يلتي :

قمبــت اليمــزة فــي تثنيــة وجمــع ضض صــحراء ،، ضض واواً  ،، ، لانيــا زائــدة لمتلنيــث وكــ لك فــي ضض  -أ
 حسناء ،، . 

فــي تثنيــة ، وجمــع ضض بنــاء،، ، لأنَّ ىمزتــوُ  –قمــب اليمــزة واواً ، أو بقاؤىــا  –يجــوز الأمــران  -ب
 بدل من حرا . 

عمييـا تغييـر عنـد الجمـع ، وسـبب  لـك ،  بَيّنْ مفرد جموع المؤنث السالمة ، وما إ ا كـان طـرأ -ٗ
 فيما يلتي : 
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 .  كـَ لَــك يُرييم الُله ، أعْمَاليُم حَسَراتٍ عَمــيَــيِْم  قال تعالى :  -أ

 .  وَلا تتـبَّعوا خُطــوُاتِ الشيطان ِ  قال تعالى :  -ب

 قــدََمَت الينداتِ .  -جـ 

 اقتنيتُ دُمَيَـات .  -د

 الإجابــــــــــــــة :

 فتحـــت     –بفتح الفاء وسكون العين  –مفرده : حَسْرَة عمى وزن فــعَْمة  حسرات : .أ 
 عينو في الجمع المؤنث السالم ، لأنــوُّ مفرد ثلاثي ساكن العيـن صحيحيا . 

ضـمت عينـوُ  – بضـم الفـاء وسكــــون العيْـــــن –: مفرده: خُـطْــوة عمـى وزن فـــعُْمة خـُـطـُـوَات  .ب 
في الجمع المؤنث السالم لأنوُ مفرد ثلاثـيَّ ساكــــن العـين صـحيحيا ، باتبـاع العـين لحركـة 

 الفاء، ويجوز فييــــــــا الفتح ، فنقول : خُــطَــوَات، والإسكان : خُــطْــوَات.
ـوز فـي عينـو بكسـر الفـاء واسـكان العيــــــن يجــ –مُفرده : ىــنِد عمـى وزن فـــعِْل  الهـنِدات :  .ج 

تبــاع العــين لحركــة فــاء  فــي الجمــع المؤنــث السالـــــــم ثلاثــــــــــة أوجـــــــــــو : الفــتح ، والاســكان وا 
 الكممــة الكســرة ؛ لانو مفرد ثلاثي ساكن العين صحييا .

يجــوز فـــــي حركــة  –بضــم الفــاء وســكون العــين  –مفــرده دُمْيَــة عمــى وزن فــــعُْمة  دُمَيَــات :  .د 
سـكان العـين ،  عينو في الجمع المؤنث السالم وجيان ، فـتح العيــــــن، فنقـول : دُمَيــاَت ، وا 
ـــو مفــرد ثلاثــيٌ ، ســاكن العــين صــحيحيا، ومضــموم الفــاء، ولامــو  ـــات ، لأنـــــــ فنقــول : دُمْيَ

 ياء.   
 بَيَّنْ ما يجوز جمعوُ من الكممات الآتية جمع م كر سالماً ، وما يمتنع وا كر سبب  لك .  -٘

 كاتب ، جبل ، فلاح ، حمزة ، أعمى ، نفطويو ، زيد ، صبور ، أكرم ، مُسْمــمِ .     

 الإجابـــــــــة :

 ما يجوز جمعهُ ، والسبب :  -أ

لم كر عاقل ، خالية من تاء التلنيث ، ليست عمـى وزن  كاتب : كاتــبُونَ ، كاتبينَ ، لأنوُ صفة -
 ض أفْـعَـلَ فــعَْلاء ، ولا ض فــعَْلان فــعَْمى ، . 

 ولا يستوي في الوصا منو الم كر والمؤنث . 
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 فلاح : فَــلّاحُونَ ، فَــلّاحــيِنَ . مثل كـاَتِــبٍ  .  -

 خالٍ  من تاء التلنيث والتركيب . زيد : زيدُونَ ، زيديِــنَ . زيد عمم لم كر عاقل ،  -

 أكرم : أكرمُونَ ، أكرميِــنَ . مثل كـاَتِــبٍ  .  -

 مُسمم : مُسممُونَ ، مُسممينَ . مثل كــاَتِــبٍ  .  -

 ما يمنع جمعهُ ، والسبب :  -ب

 جبل : لأنوُ أسم جنس لغير العاقل.  -

 حمزة : لأنوُ أسم عمم فيو تاء التلنيث.  -

 أعمى : صفة لم كر عاقل ، عمى وزن ضض أفْــعَـلَ ،، ومؤنثوُ ضض عَمْياء،، عمى وزن فــعَْلاء .  -

 نفطويو : أسم عمم لم كر عاقل مركب.  -

 صبور : صفة يستوي فييا الم كر والمؤنث ، نقول ى ا رجل صبور وى ه آمرأة صبور .  -

 


